

かしま

HOT通信

1月号 Vol.372

令和六年（2024年）1月1日発行

■編集/かしま病院広報企画室
■発行/社団法人養生会
〒971-8143
福島県いわき市鹿島町下蔵持字中沢目22-1
tel.0246-58-8010(代) fax.0246-58-8088

ご意見・ご感想は...
上記住所へ郵便、またはE-mailでお送り下さい。
かしま病院広報企画室まで
kouhou@kashima.jp

ホームページ <https://www.kashima.jp>

かしま病院

検索



スマートフォンをご利用の方は、

QRコードを読み取り、アクセスしてください。

PCサイトと同じ内容がご覧頂けます。



養生会 年頭のご挨拶

- 1 中山 大 (社団法人 養生会 理事長)
- 2 石井 敦 (養生会 理事 兼 かしま病院 院長)
- 中山 文枝 (養生会 理事 兼 かしま病院 診療部長)
- 中村 知史 (養生会 理事 兼 かしま病院 事務部長)

杏林大学医学生
地域医療実習実施報告

3 コラム ひんがら目(199)
『小名浜医師会の旅行に行ってきました』
呼吸器科 部長 山根 喜男

4 ようこそ家庭医療へ!
リハビリPOST
福島県看護学会 優秀賞受賞
かしま荘通信



謹賀新年

令和六年 養生会 年頭のご挨拶

- 中山 大 (社団法人 養生会 理事長)
- 石井 敦 (養生会 理事 兼 かしま病院 院長)
- 中山 文枝 (養生会 理事 兼 かしま病院 診療部長)
- 中村 知史 (養生会 理事 兼 かしま病院 事務部長)

新年明けましておめでとうございませう。

旧年中は地域の皆様、職員の皆様に支えられつつ、また一つ大きな飛躍ができた年であったと感じております。本年も地域の皆様にとつてよい1年であることを祈念いたします。

さて、日本は未曾有の少子・高齢化社会を迎え、財源も限られる中、社会保障の持続可能性を確保しなければならぬという難しい時代をむかえています。医療・福祉サービスは改革による生産性の向上が求められており、この課題のために提案されているのが「地域包括ケアシステム」です。現実には皆さんが体感している通り、高齢者の救急医療問題が大きな課題となっております。病院を中心とした高齢者医療ニーズはしばらく減少しないと予測されており、脳卒中、心不全、肺炎、骨折などの救急疾患はむしろ増加すると考えられていますから、現状の病床数が維持されても、実質的には削減を意味することになります。

一方で、広義の居宅における要介護者は、過少医療にならぬよう、既存の医療システムを効率よく利用できる双方向性のネットワーク構築も肝要です。その様な観点から、地域内で展開が始まるようになっている、医療機関と介護施設の連携を進めるうえで、地域の先駆者である我々社団法人 養生会、社会福祉法人 養生会が担う役割はかなりの大きなものであると痛感しています。

今後更なる協働体制強化を図り、より公益性の高い組織体として、地域にとつてかけがえのない組織、地域包括ケアシステムのハブとして昇華して行こうではありませんか。



社団法人 養生会
社会福祉法人 養生会

理事長 中山 大



養生会 理事 兼
かしま病院 院長
石井 敦

新年おめでとーございます。

今年も「地域医療と全人的医療の実践」を基本理念に、当法人が目指す「面倒見の良い病院」としての役割を果たし続けることができるよう努めてまいります。

さて、かしま病院では、逼迫した地域の救急医療体制を立て直すべく、昨年からの救急車応需率向上のためのプロジェクトを立ち上げ、全職員をあげて鋭意取り組んでおります。

「かしま病院が診療要請を断つたら、その患者さんはその後どうなるかを想像してください」という中山大理事長のメッセージを受けた全職員が、それぞれの立場から考え「求めに応じるのはかしま病院の当然の使命である」という結論のもと、各部署・多職種が一丸となつて「どうしたら断らずに求めに応じることができるだろうか?」という逆算で、断らない救急を目指し取り組んでいます。

こうして、職員一人ひとりが受け入れることを前提として行動した結果、当院の救急車の応需率は劇的に向上しています。やると決めたらずに皆が一丸となつて行動することができるのかしま病院だからこそ、とても誇らしく思っ

ています。

この取り組みの課題としては、慢性的な人材不足の中、いかに持続していくかです。当院の職員が常に地域になくてはならない存在として、社会貢献し続けることができる仕組みを構築したいと考えています。地域の皆様におかれましては、その様子を見守り、時に励ましのお言葉やご指導をいただきますようお願い申し上げます。



養生会 理事 兼
かしま病院 診療部長
中山 文枝

皆様、謹んで新年のご挨拶を申し上げます。

昨年は、新型コロナウイルス感染症も5類の分類となり新しい生活様式が浸透してきました。

当院の面会制限も解除され、入院患者さんの笑顔にご家族の絆の強さと人間の生命の回復には家族の力が必須であると改めて実感しております。

さて2025年には「団塊の世代」(1947~1949年生まれ)が後期高齢者(75歳以上)となる

ことで、国民の5人に1人が後期高齢者という超高齢化社会を迎えます。労働人口の減少、医療、介護が必要となる人も増加すると予想されます。

そこで当法人の今年度のキーワードは「成熟と貢献」にしたいと思います。

昨年から初期臨床研修医と総合診療専攻医および指導医をチームとした「教育救急」を立ち上げました。医師が病気の管理だけでなく、介護調整などケアも必要な人が大多数いることを忘れずに、多職種と協働しながら、当院が果たすべき救急医療の実践をする取り組みです。市内医療機関の救急医療に従事する方々にもご指導いただき、虚弱高齢者、病気や障害とともに暮らせる人々が、この地域で豊かに暮らせる支援をしていきたいと思ひます。

医療は社会の一部であり人々の生活の中に存在するのが自然な姿です。医療の目的は病気やケガの治療(キユア)だけでなく、その先の人間本来の「自然治癒力」「生活の質」の回復を図る(ケア)ことが何よりも重要です。

地域やそこに住む人々と対話し人生の物語に共感しながら、自分たちは地域に何を求められているのか、患者本人だけでなく、その家族や地域まで広い視点で診ることができると病院であり続けたいと願ひます。患者さんの生活に密着した、「一緒にがんばろうね」と伴走できる医療チーム、これこそが今後の高齢者社会に最も貢献でき

ることであると考えます。

本年度も変わらぬご支援をお願い申し上げますと共に、皆様の健康維持を祈念申し上げて新年のご挨拶とさせていただきます。



養生会 理事 兼
かしま病院 事務部長
中村 知史

謹んで新春のお慶びを申し上げます。

私達が目指す「めんどろみの良い病院」、この病院像を今年も追及して参ります。

地域の民間病院の一つとしてかしま病院が予防/医療/介護福祉の面で力を発揮できる役割や果たすべき役割は多くあります。

とりわけ二次救急病院の一つとして高齢救急患者の対応に力を注ぐ救急応需力の強化は高齢化の進んでいるいわき市では決して避けて通る事はできません。また、回復期リハビリテーションを中心とした病床機能の整備、当地域唯一といえるフルアシスト腹膜透析の整備、訪問診療・訪問看護資源を

活用した在宅医療への更なる取組、感染症への対応など、当院では多くの乗り越えていくべき課題があります。

現在当院では職種の枠を越えたプロジェクトチームを組むなどしてこれら課題の解決に取り組んでいます。

さらに当院では、家庭医・病院総合医の指導医達を中心に、医学生や初期・後期研修医、およびコメディカル職の実習生達も広く受入れて「教育型医療機関」としての役割構築にも強力な取り組みを始め、多くの研修医・学生たちを受け入れて「地域医療」を学んでもらう体制を構築しました。

昨年よりスタートした医療と地域を結ぶ活動「いとしプロジェクト」とのコロナ効果もあり、多くの若き医療者達が、当院や地域の多世代・他職種の皆さんと共に地域医療の実践や地域で暮らすことについて、実体験として学びを深めてくれています。

様々な取組の継続は勿論ですが、地域の医療介護福祉の問題を、病院単独ではなく地域の多くの医療機関や施設、各関係の皆さんと共に乗り越えていける連携体制・意識の構築を、当法人は一丸となつて目指して参ります。



ようこそ 家庭医療へ!

～ いわきに生きる家庭医育成への挑戦 ～

第167回 情けは人のためならず

石井敦 病院長



自分のためではなく、他人のために行うことを他利の行動と言います。「情けは人のためならず」という他利の行動が、巡り巡って自分のためになるということわざがありますが、実は脳科学的には、相手の固有の状況に共感し、見返りを求めない主体的な他利の行動自体が、直ちに自分のためになることが証明されています。

アメリカ・セントラルフロリダ大学のゾーン博士らの研究では、利他的な人は困っている人の感情を受け取って共感し、その人を助けることで脳の報酬系が活性化することを明らかにしています。報酬系とは、簡単に言えば脳の中の快感に関わる領域で、心地よい刺激や行動があると活性化され、快感をもたらすドーパミンの分泌を増やします。

また、アメリカ・マサチューセッツ大学のシュワルツ博士らが「人はどんなときに幸せを感じるか」という調査を行ったところ、「人に何かをしてもらったとき」と「人に何かをしてあげたとき」のどちらも幸せを感じるという結果でした。ところが、「人に何かをしてもらったとき」の幸福感は、プレッ

シャーやストレスで簡単に打ち消されてしまう一方、「人に何かをしてあげたとき」の幸福感は、たとえプレッシャーやストレスを感じるがあっても持続しました。つまり、他利の行動は自分の幸福感を長続きさせる効果があることがわかりました。

常日頃、困っている人の固有の状況や感情を受け取って共感し、「自分に何かできることはないか?」と考えて主体的に行動している総合診療医は、末永くとても幸せな人種なのかも知れません。

すべての人たちが、いつも相手を思いやる行動をとることができたら、争いは起こりえないばかりか、みんなが幸せに生きていくことができるでしょう。まずは自らがそうになれるよう精進してまいります。



かしま病院では、2008年度から家庭医を志す研修医や地域医療実習を行う医学生を受け入れています。このコラムを担当する石井敦病院長は日本プライマリ・ケア連合学会認定指導医として、研修医・医学生の指導を行っています。

第154回

フレイル

今回はフレイルについてご紹介します。皆様は、フレイルという言葉をご存じですか。フレイルとは年齢とともに筋力や心身の活力が低下し、要介護状態に至る前段階と位置づけられています。つまり「加齢により心身が衰えてはいるが、

生活自体は自立している状態」ということとなります。ただこのまま何もしなければ、遠からず要介護状態になってしまうということです。フレイルに陥る原因として、①筋力低下などの身体的要素、②認知症やうつなど精神的・心理的要素、③独居や経済的困窮などの社会的要素が挙げられます。これらの要素のいずれかが低下するとフレイルとなってしまう、いずれ自力での生活が困難となり、介助が必要となってきます。また病気に対する抵抗力の低下もみられるようになり、風邪

にかかりやすくなったり、重症化するということもあります。

ただ一方で、「適度な運動」と「栄養バランスの取れた食生活」、そして「社会活動への参加」などを行うことで、フレイル状態から脱却できることもわかっています。またそれに加え医師への相談や罹っている病気に対する適切な治療・予防を行うことで要介護状態に進まずに健常時に近い状態まで回復する可能性があります。そのためフレイルは早期発見と早期対策が非常に大事です。最近の研究では、特に「社会活動への参加」頻度の低下が、フレイルの入り口になりやすいといわれています。就労やボランティア活動、趣味や稽古ことなどのグループ活動、友人や知人との交流や近所付き合いなど、地域社会にかかわる活動に参加することがいづれでも健康に過ごす第一歩かもしれません。

言語聴覚士 佐藤萌、大泉加奈恵



かしま荘通信

百寿の祝い

12月15日(金)



12 / 15 (金) 特養のご利用者様と職員で、百歳になられる利用者様の「百寿の祝い」を行いました。

職員と利用者様達と一緒に「百歳音頭」を踊り、大変喜んでいただけました。これからもお元気にお過ごしください。

福島県看護学会 優秀賞受賞

看護部健診課 大池 成美 さん

研究発表

「特定保健指導体制見直しによる初回支援実施率の変化 — 効果的な実施体制を考える」

受賞のコメント



今回発表させていただいた、保健指導の取り組みについて評価され、優秀賞をいただいたことを光栄に感じています。

令和6年度より保健指導は、アウトカム評価が導入され、より効果のある保健指導が求められます。今後も質向上に向けて努力してまいります。

保健指導に関わるスタッフの皆様感謝いたします。ありがとうございました。